

## *Editorial*

**Synergia** se ha caracterizado por publicar en cada uno de sus números los resultados de las investigaciones de autores nacionales e internacionales. En esta ocasión, después de cumplir con los procesos editoriales se publican artículos de temáticas variadas.

En ese sentido, un reciente estudio realizado en Panamá ha confirmado la estrecha relación entre el clima organizacional y el desempeño de las empresas. Al analizar a pequeñas y medianas empresas en La Chorrera, se evidenció que un ambiente de trabajo positivo, caracterizado por una comunicación abierta, reconocimiento y políticas de recursos humanos justas, impulsa la motivación y satisfacción de los empleados, traducándose en una mayor eficiencia y productividad.

Por otro lado, la pandemia de COVID-19 puso a prueba la capacidad de los medios de comunicación para informar de manera precisa y objetiva. El estudio sobre los titulares de los periódicos panameños durante este período reveló una tendencia hacia el sensacionalismo y el alarmismo. Si bien es comprensible la urgencia de informar sobre una crisis de salud global, es crucial que los medios se esfuercen por ofrecer una cobertura más balanceada y contextualizada.

Es fundamental destacar que tanto docentes como padres de familia deben trabajar en conjunto para promover el hábito de la lectura y crear ambientes que fomenten el aprendizaje significativo. Al hacerlo, estaremos contribuyendo a formar ciudadanos más críticos, reflexivos y preparados para enfrentar los desafíos del siglo XXI.

Un reciente estudio ha revelado el creciente interés de la comunidad académica en el uso de actividades lúdicas para fomentar la creatividad y el pensamiento crítico en la educación primaria. Al analizar cientos de investigaciones, se ha comprobado que el juego, lejos de ser

una simple distracción, es una poderosa herramienta pedagógica que puede transformar la forma en que aprendemos.

Cabe considerar por otra parte que, los resultados de un estudio realizado en el CRUPO demuestran que se debe intensificar sus esfuerzos de marketing para dar a conocer sus programas académicos y sus beneficios. Es necesario desarrollar estrategias creativas y efectivas para llegar a los estudiantes de secundaria y mostrarles las oportunidades que ofrece la institución. Al invertir en marketing, el CRUPO no solo estará aumentando su matrícula, sino que también contribuirá al desarrollo de la región, al formar profesionales altamente capacitados. Es hora de que el CRUPO se posicione como la mejor opción para los estudiantes de Panamá Oeste.

La era digital ha revolucionado la forma en que consumimos, y las redes sociales se han convertido en el principal escaparate donde los consumidores buscan información y recomendaciones antes de realizar una compra. Un estudio realizado para esta revista ha revelado que cada plataforma social tiene su propia dinámica y atrae a un público específico. Esto significa que las empresas deben adaptar sus estrategias de marketing para llegar a su audiencia objetivo en los canales donde se encuentran más activas.

Es importante señalar que la práctica profesional en enfermería es un eslabón fundamental en la formación de los futuros profesionales de la salud. Al realizar sus prácticas en instituciones como el Hospital Regional Nicolás A. Solano de La Chorrera, los estudiantes no solo adquieren las competencias técnicas necesarias para ejercer su profesión, sino que también se familiarizan con las necesidades reales de la población y fortalecen sus habilidades blandas, como la comunicación y el trabajo en equipo.

Ahora bien, en un mundo cada vez más competitivo, donde las marcas luchan por captar la atención de los consumidores, la historia de He-Man nos enseña que el éxito a largo plazo se

basa en la construcción de marcas auténticas y relevantes, capaces de generar conexiones emocionales con su público.

Otro estudio exploró las actitudes de los estudiantes de la Escuela de Inglés de la Universidad de Panamá hacia la Tesis de Grado. Mediante la Escala de Actitudes Hacia la Investigación, se evaluaron las dimensiones afectiva, cognitiva y conductual.

Los resultados revelan una tendencia negativa hacia la Tesis, especialmente en las dimensiones afectiva y conductual. Si bien la dimensión cognitiva mostró una ligera inclinación positiva, la presencia de una categoría neutra significativa atenuó la intensidad de las actitudes negativas.

Por otro lado, un estudio pionero sumerge al lector en el apasionante mundo de la convergencia entre la inteligencia artificial (IA) y el emprendimiento. A través de un análisis exhaustivo, la investigación explora cómo herramientas de IA de vanguardia como Chat GPT y GEMINI pueden revolucionar la forma en que los pequeños emprendedores abordan la planificación estratégica de sus negocios.

Para evaluar la efectividad del Programa 120 a los 65 en Panamá, un programa social diseñado para mejorar la calidad de vida de los adultos mayores de bajos recursos, se realizó un estudio a través de una metodología mixta (cualitativa y cuantitativa), donde se analizó tanto el impacto del programa en la vida de los beneficiarios como la eficacia de las estrategias de comunicación empleadas para difundirlo.

Cabe resaltar que la sostenibilidad no es solo una opción, sino una necesidad imperiosa para garantizar el futuro de Darién. Al promover un turismo responsable, podemos contribuir a la conservación de los ecosistemas, al desarrollo económico local y al bienestar de las comunidades.

La sección de artículos científicos culmina con el estudio que profundiza el rol crucial que desempeñan los Contadores Públicos Autorizados (CPA) en la recaudación fiscal de Panamá. A través de una encuesta aplicada a 100 profesionales, se exploró la relación entre la ética profesional, las conductas morales y la visión tributaria de los CPA en el ejercicio de su labor.

Ahora bien, en un mundo cada vez más complejo y tecnificado, los procesos judiciales requieren herramientas precisas y objetivas para resolver disputas, especialmente aquellas relacionadas con aspectos económicos y financieros. El dictamen pericial contable, elaborado por expertos en contabilidad, se ha consolidado como una herramienta indispensable en este contexto.

Es importante considerar que la formación docente debe evolucionar para responder a estas nuevas demandas. Los profesores ya no son simplemente transmisores de conocimientos, sino facilitadores del aprendizaje, capaces de desarrollar en sus estudiantes habilidades como el pensamiento crítico, la creatividad, la resolución de problemas y la colaboración.

**Mgter. Antonio Oses Castillo**

Director del Centro Regional Universitario de Panamá Oeste.  
Universidad de Panamá.